
令和5年第2回 安芸太田町農業委員会総会 議事録（第2号）

招 集 年 月 日 令和5年2月22日

招 集 の 場 所 本庁 大集会室

開閉会日時及び

宣     告

開会 令和5年2月22日 14時00分
議長 河本 穂津雄

閉会 令和5年2月22日 14時30分

応(不応)招委員及び

出席並びに欠席委員

出 席  10 名

欠 席  0 名

凡 例

○ 出席を示す

△ 欠席を示す

× 不応招を示す
△○公 公務欠席を示す

議席番号 氏   名 出席等の別

1 宮本 千春 〇

2 河野 幸枝 〇

3 笠井 清孝 〇

4 栗栖 芳秋 〇

5 佐藤 潤 〇

6 冨永 冨幸 〇

7 沖 貴雄 〇

8 武本 宮紀 〇

9 小笠原 敏子 〇

10 河本 穂津雄 〇

議事録署名委員

7番 沖 貴雄

8番 武本 宮紀



会議に付した事案

議案第８号 農地法第３条の規定による許可申請について

議案第９号 農地法第３条の規定による許可申請について

議案第10号 農地法第３条の規定による許可申請について

議案第11号 農地法第４条の規定による許可申請について

議案第12号 農地法第５条の規定による許可申請について

議案第13号 農地法第５条の規定による許可申請について

議案第14号 農地法第５条の規定による許可申請について

議案第15号 農地法第５条の規定による許可申請について
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議長

議長

議長

議長

議長

事務局長（代理）

議長

事務局

議長

8番委員

総会を開会させていただきます。

本日の出席委員は10名です。

出席委員が過半数を超えていますので、総会は成立いたします。

これより令和5年第2回安芸太田町農業委員会総会を開会します。（14：00）

議事録署名者の選任を行います。

この会議の議事録署名者を議長において指名しても異議ありませんか。

（全員異議なし）

全員異議なしと認めます。

よって議事録署名者に7番委員と8番委員を指名します。

会議書記の指名を行います。

本日の会議書記に農業委員会事務局職員、佐々木泰彦氏と栗栖はるか氏を指

名します。

それでは、今回提案された議案第８号から議案15号について事務局長より提

案説明をお願いします。

（提案説明）

それでは、議案第8号について事務局より議案の詳細説明をお願いします。

申請者譲渡人の住所は〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇、お名前

が〇〇〇〇〇さん、耕作面積が 794 ㎡、譲受人の住所は〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇

〇〇〇〇〇〇〇、お名前が〇〇〇〇〇〇さん、耕作面積が 5,542 ㎡です。権利

の内容は贈与による所有権移転となっております。申請地は大字下筒賀字中神

原、地番が1231番1、字上神原1380番2、1442番地、地目がそれぞれ田と畑、

面積が合計で 794 ㎡です。申請理由は譲渡人は〇〇市に在住し、今後も耕作及

び管理が困難なため譲り渡す。譲受人は樹園地（梅・柿）として活用するため

譲り受ける。となっております。以上です。

続いて8番委員より説明をお願いします。

議案書の1ページをご覧ください。図面は2から5ページまでです。2月 15

日、申請者の〇〇さん立会いのもとで現地調査をいたしました結果について、

事案説明いたします。

土地なんですけど、場所としましては役場加計支所から西へ1.5キロ、186号

線から 1.5 キロ北の浄念寺さんの鉄道跡地の北側になるんですが、そこに 3 か

所あります。〇〇さんと話をさせていただいたんですが、この譲渡人の〇〇〇

〇〇さんは〇〇さんの妹さんにあたられまして、実際は今までも〇〇さんがず

っと管理をされていたみたいです。譲受人は柿か梅を畑とか田んぼの方に植え



2

議長

議長

議長

事務局

議長

議長

たいと思ってるというような話をされていました。〇〇さんは、草刈り機を保

有されて、農地の管理をされています。現在もされていますので、今回の申請

を含め、耕作する農地の合計面積が下限面積以上であり、周辺の農地利用に影

響もありません。以上、農地法第 3 条第 2 項各号に該当しませんので、許可相

当と判断しました。審議のほどよろしくお願いいたします

それでは、議案第 8 号について、審議に入ります。議案第 8 号について質疑

はありませんか。

（全員質疑なし）

質疑なしと認めます。

それでは、議案第 8 号について申請のとおり承認の委員の方は挙手をお願い

します。

（全員挙手）

挙手多数でありますので、議案第8号は申請のとおり承認決定いたしました。

それでは議案第 9 号について事務局より議案の詳細について説明をお願いし

ます。

申請者譲渡人の住所は〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇、お名前

が〇〇〇〇〇〇〇さん、耕作面積は2,920㎡です。譲受人の住所は〇〇〇〇〇

〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇、お名前が〇〇〇〇〇さん、耕作面積は1,315

㎡です。権利の内容は贈与による所有権移転となっております。申請地は大字

加計字遅越、地番が452番3、461番2、461番3、590番7、590番10、地目が

畑、面積が合計1,065㎡です。申請理由は譲渡人は高齢のため現在所有する農

地と合わせて相続した農地を管理することが困難なため譲り渡す。譲受人は自

宅近くの農地のため譲り受ける。となっております。以上です。

続いて私の方から説明をさせていただきます。

議案書は 6 ページから 9 ページをご覧ください。写真も添付しております。

それと合わせて説明させていただければと思います。

2月の 12 日に〇〇さんの立会いで現地調査を行いました。写真を見ていただ

きますように、介護施設のひこばえの近くになります。遅越です。それでこの

元々、〇〇〇さんは相続されたんですが、現在〇〇に住んでおられ、自分も〇

〇で田んぼや畑を耕作されております。そういうことで、相続をしたんだがな

かなか遠方ということで、管理できないということで、近くの〇〇さんに譲り

渡すということで、〇〇さんも現在も耕作をされておりますが、合わせて現在

の農地を取得して農業経営をいくらかやっていたいということでございまし

た。管理はですね、それぞれ防草シートを張ったのもありますが、草刈り管理

はされております。1枚、一番右下ですが茶園が1枚ありますが、いうことで管
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議長

議長

議長

事務局

議長

7番委員

理も十分されておりますし、また、〇〇さんも農機具も持っとられますんで今

後、農業経営をされる上でなんら問題ないように思います。今回の申請する農

地を含めて下限面積以上であり、周辺の農地に影響もありませんので、第3条2

項に該当しないので、許可は相当と考えますので審議のほどよろしくお願いい

たします。

それでは、議案第 9 号について、審議に入ります。議案第 9 号について質疑

はありませんか。

（全員質疑なし）

質疑なしと認めます。

それでは、議案第 9 号について申請のとおり承認の委員の方は挙手をお願い

します。

（全員挙手）

挙手多数でありますので、議案第9号は申請のとおり承認決定いたしました。

それでは議案第10号について事務局より議案の詳細について説明をお願いし

ます。

申請者、譲渡人の住所は〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇、

お名前が〇〇〇〇〇さん、耕作面積は 1,784 ㎡です。譲受人の住所は広〇〇〇

〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇、お名前が〇〇〇〇〇さん、耕作面積は16,448㎡

です。権利の内容は売買による所有権移転となっております。申請地は大字穴

字津都見、地番が98番31、149番6、241番1、274番1、276番1、375番1、

地目がそれぞれ田と畑、面積が合計 1,784 ㎡です。申請理由は譲渡人は令和 4

年 7 月に相続したが、農業経験もなく農地として維持できないため譲り渡す。

譲受人は現在父が農業経営をしているが将来に向けて規模拡大を図るため譲り

受ける。となっております。以上です。

続いて7番委員より説明をお願いします。

議案第10 号について説明をさせていただきます。議案書10 ページと地図が

11ページから16ページになります。

2月20日に現地を確認して、申請人の代理人である〇〇行政書士さんに昨日

2月の21日、電話による聞き取り調査を行いました。それについて報告をさせ

ていただきます。現在、この農地は草刈り管理されており、ここに書いてあり

ますように農業経験もなく農地を維持できないため、津都見で昔から農業され

ている〇〇さんに譲り渡すということでした。

譲受人である〇〇〇〇さんは、お父さんと世帯を一緒という風に見ていいと

いうことで、そうすることにより下限面積が超えますので、特段問題はないと

思います。また、機械も一式揃えられているということで、借り受けた農地は
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事務局
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9番委員

議長

野菜等を作付けするというとでした。また第 3 条各号に該当することはありま

せんので許可妥当と判断します。審議のほどよろしくお願いします。

それでは、議案第 10 号について、審議に入ります。議案第 10 号について質

疑はありませんか。

（全員質疑なし）

質疑なしと認めます。

それでは、議案第10号について申請のとおり承認の委員の方は挙手をお願い

します。

（全員挙手）

挙手多数でありますので、議案第10号は申請のとおり承認決定いたしました。

それでは議案第11号について事務局より議案の詳細について説明をお願いし

ます。

申請者の住所は〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇、お名前が〇〇

〇〇〇さんです。申請地は大字中筒賀字登立、地番が603番1、地目が畑、面積

が495㎡のうち58.2㎡です。申請理由は冬季時落雪した雪で石垣と瓦屋根がつ

ながり雪が解けないため、住居と石垣の間を広くする。となっております。以

上です。

続いて9番委員より説明をお願いします。

議案第 11 号について説明をさせていただきます。議案書の 17 ページをご覧

ください。図面は18、19ページ、現地の写真は資料1の1ページです。

本議案は、申請者の〇〇〇〇〇さんによります宅地への転用事案です。申請

地は中筒賀井仁集落内で、県道上筒賀津浪線井仁トンネルから約 190 メートル

のところに位置します。2月 11 日、申請書の〇〇〇〇〇さんの代理人で息子さ

んの〇〇〇〇さん立会いのもと、現地調査をしました結果について議案説明い

たします。

現地写真をご覧ください。住居と石垣の間が狭く、冬季の降雪時、屋根から

の落雪と石垣の積雪がつながり雪が溶けにくく、また石垣内が空洞化して強度

が落ち崩れる恐れがあるため、石垣をすき直し間を広くするため今回申請され

ました。また、この農地は井仁地区の中山間地域等直接支払制度、多面的機能

支払交付金の協定農用地でしたが、一部宅地に転用したいとのことで昨年集落

協定と保全会から除外申請計画変更がなされています。事業規模からみて適切

な面積であり、周辺の営農条件に支障を生じる恐れもないことから、許可相当

と判断しました。ご審議のほどよろしくお願いします

それでは、議案第 11 号について、審議に入ります。議案第 11 号について質
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疑はありませんか。

（全員質疑なし）

質疑なしと認めます。

それでは、議案第11号について申請のとおり承認の委員の方は挙手をお願い

します。

（全員挙手）

挙手多数でありますので、議案第11号は申請のとおり承認決定いたしました。

それでは議案第12号について事務局より議案の詳細について説明をお願いし

ます。

申請者、譲渡人の住所は〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇、お名

前が〇〇〇〇〇〇〇さんです。譲受人の住所は〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇

〇〇〇〇〇、お名前が〇〇〇〇〇さんです。権利の内容は贈与による所有権移

転となっております。申請地は大字加計字遅越、地番が372番1、地目が田、面

積が合計41㎡です。申請理由は譲渡人は高齢のため現在所有する農地と合わせ

て相続した農地を管理することが困難なため譲り渡す。譲受人は自宅近くのた

め山林として管理するため譲り受ける。となっております。以上です。

続いて私の方から説明をさせていただきます。

議案の20ページから22ページをご覧ください。これも議案10号に関連しと

る件ですが、2月 12 日に〇〇さんの案内により現地調査を行いました。〇〇さ

んによりますと農地は国道沿いにあり、農地として利用することは困難と考え、

手を入れ、環境美化を図りたいとのことです。ということで、写真を添付させ

ていただいておりますが、ご存じのように、国道から川の法面が農地になって

おります。完全に農地としての利用は不可能と思います。そういうことも含め

てこの度、環境美化ということで一応譲りは受けたんだが、そういう形で活用

させていただきたい、ということでございます。

周辺の営農条件に支障を生じる恐れもないことから、許可妥当と判断しまし

た。審議のほどよろしくお願いいたします。

それでは、議案第 12 号について、審議に入ります。議案第 12 号について質

疑はありませんか。

（全員質疑なし）

質疑なしと認めます。

それでは、議案第12号について申請のとおり承認の委員の方は挙手をお願い

します。
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事務局

議長

3番委員

（全員挙手）

挙手多数でありますので、議案第12号は申請のとおり承認決定いたしました。

それでは議案第 13 号から 15 号について関連事案ですので合わせて事務局よ

り議案の詳細について説明をお願いします。

議案第13号の譲渡人の住所は〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇、

お名前が〇〇〇〇〇さんです。譲受人の住所は〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇

〇〇〇〇〇、お名前が〇〇〇〇〇〇〇〇〇さんです。権利の内容は売買による

所有権移転となっております。申請地は大字土居字砂田、地番が222番、225番、

地目が田と畑、面積が合計で 1,057 ㎡です。申請理由は譲渡人は高齢のため譲

り渡す。譲受人は事業地の拡張を図るため譲り受ける。となっております。

議案第14号の譲渡人の住所は〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇、

お名前が〇〇〇〇〇〇さんです。譲受人は同じく〇〇〇〇〇〇〇〇〇さんです。

権利の内容は売買による所有権移転となっております。申請地は大字土居字砂

田、地番が223番1、223番2、地目が田、面積が合計で948㎡です。申請理由

は同じく譲渡人は高齢のため譲り渡す。譲受人は事業地の拡張を図るため譲り

受ける。となっております。

議案第15号の譲渡人の住所は〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇、

お名前が〇〇〇〇〇〇さんです。譲受人は同じく〇〇〇〇〇〇〇〇さんです。

権利の内容は売買による所有権移転となっております。申請地は大字土居字砂

田、地番が224番、226番、地目が田と畑、面積が合計で1,118㎡です。申請理

由は同じく譲渡人は高齢のため譲り渡す。譲受人は事業地の拡張を図るため譲

り受ける。となっております。

以上です。

続いて3番委員から説明をさせていただきます。

議案第13号について報告いたします。議案書23ページ、図面は24、25ペー

ジをご覧ください。それから、議案第14号について報告いたします。議案書26

ページ、図面は 27、28 ページをご覧ください。議案第 15 号についての報告い

たします。議案書29ページ、図面は30、31ページをご覧ください。

2 月 15 日、申請人の代理の〇〇〇〇行政書士に電話確認し、現地確認してき

ました。本事案は、譲渡人の〇〇さん、〇〇さん、〇〇さんによります、売買

による所有権移転事案です。申請人は高齢で、今後田として耕作も難しく後継

者もいないので譲渡したいとのことでした。譲受人は、〇〇〇〇〇〇〇〇は事

業拡張のためにこの土地を購入したい、ということでした。なお、〇〇〇〇は、

別紙の資料をちょっとご覧ください。黄色い線で囲まれてる土地を、令和3年1

月 4 日に別紙の場所の申請をされ購入されておりますが、その後全く工事を行

っていないため、その経緯と今後についての具体的なスケジュールについて質

問させていただいたところ、購入後今回の議案の譲渡人の方々から土地の購入

依頼があったために、工事に着工できなかったということでした。また、今後
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議長

議長

事務局

議長

事務局

議長

議長

議長

については、別紙のスケジュールとおり工事されるとの回答をいただきました。

今後のスケジュールについての具体的な回答もいただき、周辺営農条件に支

障を生じる恐れもないと認められ、許可相当と判断しました。審議のほどよろ

しくお願いします

それでは、議案第13号から15号について、審議に入ります。議案第13号か

ら15号について質疑はありませんか。

私の方で 1 点、たぶん問題なしに手続きされているとは思うのですが、中山

間の分についての手続きがされているかということと、もう 1 点議案書これ訂

正が必要だと思うんですが、29ページが議案15号が13号になってますんで、

これ訂正してもらった方がいいと思います。

事務局の方から中山間交付金、多面的交付金の状況についてご説明させてい

ただきます。中山間交付金、多面的交付金については、いずれも令和 4 年度に

おいて中途脱退ということで違反事項に該当しますので、返還の手続きを今進

めているところです。多面的交付については既に相殺交付をしておりますので、

返還相当額を県に納付返還するという手続き中です。中山間交付金については、

今年度中に土居の集落協定の方から返還を受けますので、それも県の方に支払

う予定としております。以上です。

その他、質疑はありませんか。

29 ページの修正についてはすいません。お手数ですが、修正のほどよろしく

お願いします。

あと、こちらの案件につきましては、第１種農地ということで、来月県の農

業会議の方で説明をさせていただく予定となっておりますので、許可日として

は早くて3月17日になっております。よろしくお願いします。

それでは、議案第13号から15号について、審議に入ります。議案第13号か

ら15号について質疑はありませんか。

（全員質疑なし）

質疑なしと認めます。

それでは、議案第 13 号から 15 号について申請のとおり承認の委員の方は挙

手をお願いします。

（全員挙手）

挙手多数でありますので議案第 13 号から 15 号は申請のとおり承認決定いた

しました。

次に報告事項に入ります。報告事項について事務局より説明をお願いします。
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事務局

議長

議長

報告事項の説明を3点させていただきます。

1点目は第18回女性の農業委員会活動推進シンポジウム等の開催について通

知が来ましたので案内させていただきます。資料2、2ページをご覧ください。

こちらは女性委員に関する研修会で、既にご自宅に案内が発送されていると思

います。開催場所は東京都となっております。今年度はまだ旅費の予算もあり

ますので参加されたい方はいらっしゃいますでしょうか。

2点目は令和4年度農業委員・農地利用最適化推進委員研修会について通知が

来ましたので案内させていただきます。資料3、8ページをご覧ください。3月

15 日に東区民文化センターで研修会が行われます。研修内容は目標地図や地域

計画の策定についてです。

3点目は農業委員会ウーマンネット広島（東部・西部・南部）ブロック合同意

見交換会についてです。資料 4、11 ページをご覧ください。こちらは女性委員

が対象です。先ほどの研修会と同日開催となっており、午前中女性委員のブロ

ック会議をグラノード広島で行い、午後から東区民文化センターで農業委員・

農地利用最適化推進委員研修会が行われます。参加希望の方はいらっしゃいま

すでしょうか。

報告は以上です。

報告事項について質疑はありませんか。

（全員質疑なし）

それでは無いようでしたら報告事項を終わります。

これをもちまして、本日提案した議案は、すべて承認決定されました。

これで、令和5年第2回安芸太田町農業委員会総会を閉会します。（14：30）

以上、相違のないことを証明するため、議事録の署名者とともに署名する。

     議  長

     7番委員

     8番委員


